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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA Nº. 006/2021 
30 DE NOVEMBRO DE 2021, 19 HORAS, VIA GOOGLE MEET 

 
 

Aos trinta dias do mês de novembro, às 19 horas, de forma online através de 

videoconferência na plataforma Google Meet, reuniram-se os membros do Conselho 

Municipal de Turismo para a 6ª Reunião Ordinária do ano de 2021, cuja lista de presença 

será comprovada por registro de tela neste documento. O Presidente do COMTUR, José 

Francisco Canalli verificou o quórum e deu abertura aos trabalhos. Agradeceu a presença 

de todos e ratificou a aprovação da Ata da 5ª Reunião Ordinária, de 28 de setembro de 

2021, que já havia sido aprovada pelo grupo oficial de trabalho do COMTUR na 

plataforma WhatsApp. O Presidente passou a palavra ao Diretor Municipal de Turismo, 

Renan Cesar Petrasso para a prestação de contas da Diretoria de Turismo. Renan fez a 

apresentação das atividades através de slides que seguem anexos a esta Ata e envolveram 

as seguintes ações: a parceria do Presidente e Secretário-Executivo do COMTUR para a 

preparação do encontro e também para as ações da Diretoria; a participação no encontro 

formativo UP Digital do SEBRAE, treinamento gratuito que possibilitou o aprendizado 

sobre o poder e a influência digital das redes sociais, findando com a criação de um perfil 

oficial do Turismo na plataforma Instagram, denominado turismo.montealto; a 

apresentação detalhada das obras em andamento, sendo os pleitos do MIT de 2018, 2019 

e 2021 e também a emenda federal com recursos destinados pelo deputado Baleia Rossi; 

apresentação das imagens em 3D da obra de revitalização da Praça São Cristovão, cujo 

projeto já havia sido aprovado pelos membros do Conselho; o material paleontológico 

que foi preparado para uma criança com autismo residente no Vale do Ribeira, contando 

com doações pessoais de envolvidos que optaram por não se identificarem; as reuniões 

e formações que aconteceram pelo Governo do Estado e órgãos do Turismo; o processo 

de reconhecimento estadual da RPPN Trilhas do Cerrado, pertencente aos conselheiros 

Florindo e Janete; a participação do Turismo no Conselho Municipal das Pessoas com 

Deficiências, com as ações de aquisição de cadeiras para obesos para o Teatro Municipal 

e Sala Multimídia dos Museus e a locação de banheiros químicos acessíveis para os 

eventos natalinos da Praça Central; a visita da arqueóloga Dra. Márcia Angelina Alves, 

responsável pelo acervo técnico do Museu de Arqueologia e a gravação de um 

documentário sobre a cidade de Monte Alto; as doações recebidas pelo município do 

neto de Nhonho do Livramento para o acervo do Museu Histórico e Cultural; a 

implantação da Feira Roças & Quintas pela Secretaria Municipal de Agricultura e Meio 

Ambiente e a importância de fomentarmos a participação de artesãos montealtenses no 

projeto; a finalização do Lavandário na Praça Central pelo Rotaract; a situação atualizada 

da implantação de ramal do Caminho da Fé no município de Monte Alto, explanando a 
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paralisação temporária do processo por parte da organização em virtude da pandemia e 

reforçando que o município só passará a investir recursos após a retomada das atividades; 

o convite para a inauguração da Revitalização da Praça José Pizarro, obra em parceria 

com a empresa SABESP e os eventos do Poder Executivo que movimentarão o município, 

como a recepção do Ministro da Educação e os eventos de Natal que acontecerão em 

diversos pontos da cidade. Renan colocou-se a disposição do grupo para esclarecimento 

de dúvidas e questionamentos. O conselheiro Olavo Bianchi, que representa o Rotaract 

no Conselho, pediu a palavra para agradecer a parceria na criação do Lavandário e relatar 

o quanto é edificante para o clube realizar ações em benefício da cidade, com o 

compromisso de fazer o melhor para a população. Dando continuidade na pauta, o 

presidente José Canalli passou novamente a palavra a Renan para explanação sobre o 

Ranqueamento do MIT (2017 a 2020) realizado pelo Governo do Estado, demonstrando 

que o município de Monte Alto obteve apenas 46,25 pontos, em um cenário onde a maior 

pontuação foi de 92 e a menor de 6 pontos. Renan explicou que o ranqueamento foi 

realizado com base nos dados inseridos na plataforma em 2020 e que Monte Alto esteve 

abaixo de municípios com menor potencial turístico, comprometendo-se a revisar os 

dados no momento de reabertura da plataforma e identificar os critérios que foram 

adotados. Canalli ressaltou que o COMTUR nunca teve acesso ao ranqueamento e aos 

critérios, justificando que somente agora está sendo permitido um envolvimento e 

transparência com relação ao assunto. Bruno ratificou a informação e pontuou a 

importância do acesso a estes dados para alcançarmos mais pontos no ranking. O 

conselheiro Florindo mencionou como interessante o ranqueamento e os indicadores, 

solicitando que Renan compartilhe o material completo com o grupo para análise e 

estudos. Bruno pontuou mais uma vez sobre a importância de uma análise técnica dos 

critérios, pensarmos juntos se a ideia é crescer o Turismo no município e elogiou a forma 

transparente e aberta de passar o assunto ao Conselho, lamentando não obter tais 

informações em anos anteriores. O próximo assunto em pauta também foi conduzido por 

Renan, explanando a forma que a Diretoria irá aplicar a Pesquisa de Demanda Turística 

em pontos turísticos e parceiros estratégicos no mês de dezembro/2021 e solicitou a 

ajuda do Conselho para a divulgação da Pesquisa de Percepção Municipal, do Governo 

do Estado, uma vez que se o município atingir 190 respostas receberá uma análise 

individual do cenário turístico pelos técnicos do CIET-SP (Centro de Inteligência da 

Economia do Turismo do Estado de São Paulo). O conselheiro Bruno aproveitou o 

momento para pontuar o problema enfrentado com o Complexo de Museus fechado aos 

finais de semana. Sandra pediu a palavra para explicar que realmente é um problema, 

porém, durante o processo de pandemia os Museus perderam duas monitoras, 

impossibilitando a reposição em virtude da legislação federal em vigência, alegando que 

pretende a resolução do problema até março/2022 com um novo processo seletivo ou 

concurso. A participante da reunião Márcia Bussadori ofereceu uma contribuição 
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voluntária aos finais de semana caso seja preciso, demonstrando o afeto pelos Museus 

enquanto desenvolveu suas atividades como funcionária pública municipal no local. 

Sandra agradeceu e disse que toda a ajuda será sempre bem-vinda. Na sequência, Renan 

também falou sobre as mudanças na estrutura do Conselho, em virtude de mudanças no 

quadro funcional da Prefeitura, dando as boas-vindas para os conselheiros Francisco 

Sakoda Telles e Maria Eduarda Isabely Sanches, cujas alterações foram publicadas pelo 

Decreto Municipal nº. 4.227, de 29 de novembro de 2021, agradecendo também a 

participação de Márcia Bussadori na reunião. Passando para o último item em pauta, 

Renan pontuou o processo do MIT 2021, onde o Estado propôs uma complementação 

dos recursos no valor de R$ 253.965,52, entretanto, com prazo de uma semana para 

apresentação do projeto técnico. Renan explicou que devido a urgência do processo, 

convocou o Presidente e Secretário-Executivo para uma decisão imediata de aplicação 

dos recursos para que a verba não fosse perdida, e chegaram ao consenso de sua 

aplicação como continuidade no objeto já em tramitação e aprovado pelo Conselho, o 

Complexo de Museus. Desta forma, o novo montante seria investido na cobertura da 

rampa de saída do Complexo de Museus, na drenagem da lateral do Museu de 

Paleontologia, que vem causando infiltração e deteriorando a parede de exposição e na 

ampliação e reforma no Museu de Arqueologia, um pedido de muitos anos. O valor total 

da obra está estimado em R$ 653.911,54. Canalli pediu a palavra e pontuou que gostaria 

que ficasse claro que é agora que está tendo ciência de todo o processo entre a Prefeitura 

e o Governo do Estado. Sandra pediu a palavra para agradecer a sensibilidade da Diretoria 

de Turismo e do Conselho para investimentos nos Museus, alegando que é muito difícil 

conseguir recursos, pois a concorrência é grande, dizendo que estas ações vieram na hora 

certa e são muito válidas para o Turismo, principalmente para deixarmos a exposição mais 

atraente. Bruno aproveitou o momento e pediu que Sandra pontuasse as funções da Dra. 

Márcia para o Conselho, alegando que é importante que os membros saibam deste papel 

dos Museus. Sandra prontamente atendeu ao pedido e explicou que a Dra. Márcia 

Angelina Alves é uma arqueóloga da Universidade de São Paulo (USP) e é a responsável 

pelo acervo técnico e parceria com o nosso Museu de Arqueologia e a universidade, 

também é professora do MAE (Museu de Arqueologia e Etnologia) e responsável pelas 

escavações que já aconteceram no município, acompanhando o Museu há mais de 25 

anos. Olavo pediu a palavra para mencionar o respeito das pessoas por nossos Museus, 

relatando que em uma viagem de trabalho quando disse ser de Monte Alto já associaram 

a cidade à área de Paleontologia. Após as discussões, o presidente José Canalli colocou a 

complementação em votação, sendo aprovado por unanimidade pelos membros 

presentes. Durante os assuntos gerais, Renan pediu a palavra para expor uma 

preocupação, para que o Conselho se antecipe com relação a discussão do pleito do MIT 

para o ano de 2022, para que o processo seja feito com maior prazo e o município esteja 

preparado quando o Governo do Estado solicitar o projeto executivo. Desta forma, 
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retomou as regras para apresentação de projetos e informou que em breve a diretoria do 

COMTUR já iria abrir o prazo para as inscrições de projetos. Canalli questionou sobre a 

área pública em Ibitirama e Renan relatou todo o expediente com relação ao assunto, que 

se encontra pendente na doação pela Fazenda do Estado ao município. Não havendo 

mais nada a discutir, o presidente José Canalli agradeceu a participação de todos e a 

reunião foi encerrada e eu, Renan Cesar Petrasso, diretor de Turismo e Secretário-

Executivo do COMTUR pelo Poder Público, anotei e redigi a presenta Ata, que após 

apreciada e discutida em caso de inconsistências, será assinada pelos membros presentes 

no encontro.  

 

Monte Alto, 30 de novembro de 2021. 

 

 

 

 

Renan Cesar Petrasso 

Diretor Municipal de Turismo/Secretário-Executivo do COMTUR (Poder Público) 

 

 

 

 

  José Francisco Canalli                              Bruno Guilherme de Oliveira Marcelino 

     Presidente do COMTUR                             Secretário-Executivo do COMTUR 

 

 

 

 

MEMBROS DO COMTUR: 

representantes da Secretaria de Desenvolvimento Econômico e Marketing; 

Titular: Luiz Felipe Nunes de Morais Ribeiro, RG nº. 30.972.738-8 ________________________________________ 

Suplente: Thiago Oliva Valente Silva, RG nº. 34.232.848-7 ________________________________________ 

representantes da Secretaria de Turismo e Cultura; 

Titular: Renan Cesar Petrasso, RG nº. 47.390.948-0 ________________________________________ 

Suplente: Sandra Aparecida Simionato Tavares, RG nº. 20.402.960-0 ________________________________________ 
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representantes da Secretaria de Segurança Pública; 

Titular: Vanessa Cristina Dias, RG nº. 43.707.898-X ________________________________________ 

Suplente: Antônio Mauro Miranda, RG nº. 29.573.823-7 ________________________________________ 

representantes da Secretaria de Educação; 

Titular: Rafael André Varotte, RG nº. 48.949.016-5 ________________________________________ 

Suplente: Natalina Collatrelli, RG nº. 15.457.684-0 ________________________________________ 

representantes da Secretaria de Planejamento Urbano; 

Titular: Renata Ramos, RG nº. 20.321.143 ________________________________________ 

Suplente: Werlington Luiz Colatrello, RG nº. 15.724.780 ________________________________________ 

representantes da Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente; 

Titular:  Fábio Gabriel Nascibem, RG nº. 48.826.676-2 ________________________________________ 

Suplente: Eliane Dias Camilo, RG nº. 17.976.801-3 ________________________________________ 

representantes de ONGs ou associações voltadas à proteção ambiental e potenciais turísticos; 

Titular: Sebastião Cotovia Pimentel Junior, RG nº.18.138.365 ________________________________________ 

Suplente: Francisco Sakoda Telles, RG nº. 22.106.196________________________________________ 

representantes dos segmentos de Hotéis, Pousadas e similares; 

Titular: Antonio César Lopes Junior, RG nº. 34.547.016-3 ________________________________________ 

Suplente: Farley Souza, RG nº. 56468337 ________________________________________ 

representantes dos segmentos de Bares, Restaurantes e similares; 

Titular: Maria de Fátima de Souza Agostinho, RG nº. 44.560.681-2 ________________________________________ 

Suplente: Janete Franco Fonseca, RG nº. 20.348.730 ________________________________________ 
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representantes dos Meios de Comunicação; 

Titular: Mariana Penhalbel Seconi, RG nº. 43.558.359-1  ________________________________________ 

Suplente: Marcos Rogério dos Santos, RG nº. 22.560.983-6 ________________________________________ 

representantes da Associação Comercial e Industrial de Monte Alto; 

Titular: Rafael Luiz Rodrigues, RG nº. 4365296 ________________________________________ 

Suplente: Pedro Luiz Perdonatti, RG nº. 76.914.574 ________________________________________ 

representantes do segmento religioso; 

Titular: Fabrício Ferrarini Miranda, RG nº. 19.916.854-4 ________________________________________ 

Suplente: Soraya Haddad Miranda, RG nº. 19.814.122-1 ________________________________________ 

representantes do segmento rural; 

Titular: Florindo José Moreira da Fonseca, RG nº. 15.456.231-2 ________________________________________ 

Suplente: Edson Noel Barato, RG nº. 25.796.894-5 ________________________________________ 

representantes do segmento do ecoturismo; 

Titular: Bruno Guilherme de Oliveira Marcelino, RG nº. 32.660.527-7 ________________________________________ 

Suplente: Márcio Sarro, RG nº. 25.168.717-X ________________________________________ 

representantes das Agências e profissionais da área de Turismo; 

Titular: Ana Paula Alexandre Marcelo, RG nº. 26.899.814-0 ________________________________________ 

Suplente: Leonardo Buzinaro, RG nº. 42.743.511-0 ________________________________________ 

representantes do Sebrae; 

Titular: Janice Fernandes de Jesus, RG nº. 39.600.013-7 ________________________________________ 

Suplente: Maria Eduarda Isabely Sanches, RG nº. 39.415.961-5 ________________________________________ 
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representantes de Clubes de Esporte, Recreação e Lazer; 

Titular: Andréa Sakoda Telles Bergamin, RG nº. 23.097.763-7 ________________________________________ 

Suplente: Sandra Aparecida Batista, RG nº. 28.833.763-3 ________________________________________ 

representantes do artesanato local; 

Titular: José Francisco Canalli, RG nº. 23.745.207-8 ________________________________________ 

Suplente: Débora Cristina Martins Rovatti, RG nº. 21.103.487 ________________________________________ 

representantes de entidades de classe, sociais e de serviços; 

Titular: Olavo de Santis Bianchi, RG nº. 55.546.809-4  ________________________________________ 

Suplente: Karolayne Muryelle Menezes, RG nº. 43.635.615-6 ________________________________________ 

demais participantes; 

Márcia Bussadori ________________________________________ 

 

 

 

 

 

 

 

 

REGISTRO DE TELA – PLATAFORMA GOOGLE MEET  

Os documentos originais, com as devidas 

assinaturas, encontram-se nos arquivos 

do COMTUR e na sede da Diretoria 

Municipal de Turismo. 

Ata aprovada em 31 de janeiro de 2022. 


